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●有分析人士指出，
按照中国 2011 年成品油
表观消费量 2.43 亿吨来
计算，此次油价上调将为
中石油和中石化两桶油
增收1468亿元。

据《中国产经新闻》
短评：按照两桶油公

布的炼油亏损数据，能否
“扭亏”尚待观察。

●全聚德最新发布
的 2011 年年报显示，其重
庆 分 公 司 2011 年 亏 损
123.7 万元，据了解，全聚
德进入重庆市场后，已经
连续 5 年亏损，亏损总额
达到了 957.5 万元，逼近
千万元大关。

据《重庆商报》
短评：水土不服？

●华润置地、招商地
产等 5 家标杆地产央企
2011 年 年 报 显 示 ，库 存
总计达到了 3458 亿元，
同比增长 33%。业内人
士认为，由于一线城市
的限购政策不动摇，为
支持二三线城市的项目
开发，地产央企在一线
城市的部分在售项目或
将继续出现 10%左右的
降价。

据《法制晚报》
短评：可找兄弟央企

“团购”。

●据 2012 年 1 月中
国旅游饭店业协会公布
的最新五星级酒店名录
显示，全国五星级酒店已
达 651家，各地待建、在建
及刚建完的按照五星级
标准设计的酒店项目约
有 500 家。虽然数量增长
迅速，中国酒店市场的平
均入住率却不容乐观。
据中国酒店门户迈点网
的统计，2011年前9个月，
中国大陆酒店的入住率
是61%，为亚洲最低。

据《羊城晚报》
短评：入住率不高，

利润率能撑住也行。

●银行是暴利？农
行行长张云不同意。他
说银行业利差逐年收窄，
并未普遍高于国际水平；
利润增长也没有脱离实
体经济。农业银行昨日
公布 2011 年年报，该行去
年实现净利润 1220 亿元，
日赚3亿。

据新浪网
短评：日赚3亿，堪比

中国烟草。

●大葱批发价在正
常范围内，但零售价却涨
到每公斤近 10 元。究其
原因，长期存在的流通环
节过多、“最后一公里”现
象等，助推了零售环节葱
价上涨。

据新华社电
短评：所有农产品都

存在“最后一公里”，为何
惟有葱涨价？

栏目主持人：灰常

温州试点个人境外直投宜早不宜迟
■ 投资观察

允许温州放开个人境外直接投资，不光对平衡我
国贸易顺差和分散外汇储备风险有好处，更将人民币
国际化、人民币自由兑换推进了一大步。

3 月 20 日，2012 年温州
市外汇管理工作会议传出消
息，一年前公布不足半月即
被叫停的《温州市个人境外
直接投资试点方案》，如今化
身温州“国家金融试验区”方
案主要组成部分，逐级上报
至国务院审批。（据《第一财
经日报》）

如果获批，温州将成为
我国第一个放开个人境外直
接投资的试点城市。在中国
外汇储备过高、民间资本投
资渠道狭窄的现状下，这无

疑具有积极的意义，宜早不
宜迟。

目前中国外汇储备过
高已是不争的事实，随着国
际经济形势的不确定性，中
国巨额的外汇储备风险也
越来越高。为了分散外汇
储备风险，为了平衡我国外
贸顺差，我国正在积极向外
投资。而鼓励民间投资海
外也是我国向海外投资的
一种方式。

温州资金雄厚，据金融
领域的人士估算，目前温州

有 民 间 资 本 6000 亿 元 至
8000亿元。他们在海外投资
热情很高，据 2012 年温州市
外汇管理工作会议披露的数
据显示，2011年，温州境外投
资额 5352.7 万美元，外汇资
金汇出2139.04万美元，人民
币境外投资176.7万美元，对
外担保450万美元。虽然这
些境外投资都是以企业的名
义，但骨子里还是个人投资
居多。

在温州试点之前，境内
个人投资境外企业，合法的
途径只有通过 QDII。不管
是挂靠企业或真是企业境外
投资，审批手续也是极其繁
琐，而国际商机往往瞬息万
变。因此温州首先试点个人
境外直接投资，不仅方便了

温州商人，而且疏导了温州
巨额的民间资本，使其有了
用武之地。

允许温州放开个人境外
直接投资，不光对平衡我国
贸易顺差和分散外汇储备风
险有好处，更将人民币国际
化、人民币自由兑换推进了
一大步。根据当前外管局规
定，中国居民每人每年可以
购汇 5 万美元或等值的外
币。通过离岸账户转账，每
年的美元上限也是5万。从
5 万到 2 亿，这一步跨得不
小。这完全应验了央行行长
周小川前几天在《中国金融》
杂志上发表的一篇文章中
的话：“稳妥有序推进人民币
资本项目可兑换，放宽境内
居民境外投资限制。”

不过，无论就中国目前
所拥有的民间资本的规模
来说，还是平衡贸易顺差及
推进人民币资本项目可兑
换的需要来说，温州的试点
还是远远不够的。有必要尽
快扩展试点范围和试点的
内容。

在试点范围上，有媒体
报道称拥有更多民间资金的
上海也已上报，希望能继温
州之后成为第二个开放居民
个人境外直接投资的城市。
在试点内容上，可在一定限
额下批准个人境外人民币投
资结算，也就是允许跨境汇
出一定限额的人民币资本项
目，应该成为温州试点之后
继续努力的方向。

□郁慕湛（上海 学者）

■ 一家之言 且慢定性“消费成为经济第一拉动力”
如果居民消费没有实际增长、消费受制于囊中羞涩而停滞，消费基

于投资下降而成为经济第一拉动力，或许只是数据游戏而已。

■ 财经漫谭

目前车险销售过程中
惯用的“全险”概念实际上
是不存在的，车主在购买保
险时，应当根据自己的需要
来选择险种。

在销售过程中，保险代
理人习惯把交强险、车损
险、第三者责任险等险种笼
统地介绍为全险。实际上
任何一个保险产品都有自
身保障的范围，即使买齐了
所有的保险，仍然会有无法
覆盖的风险，所以车险并不
是越多越合适。

北京市保监局曾接到
过许多关于“全险”误导的
咨询和投诉，其背后反映的
问题主要是投保过程中的
信息不对称。

在 车 险 事 故 中 ，无 责
方一定要保存好全责方车
牌号、车主手机号等重要信
息。并且只有在全责方支
付赔款之后，才能将修车发
票交给全责方，避免交出事
故证据却无法拿到赔款的
现象。

21 日，商务部研究院发
布《2012 年消费市场发展报
告》显示，今年消费增长将
保持在较快区间，预计增速
达到 15%左右，消费对国内
生产总值的贡献率将超越
投资，在近10年后首次成为
经济增长的第一拉动力。
消费、投资和出口协调拉动
的经济增长模式将初步形
成。（据《经济参考报》）

笔者认为，在当前经济
发展不确定因素增加、居民
收入增幅低于GDP增幅、收
入贫富差距进一步拉大的
情况下，要轻言消费成为经
济第一拉动力。

首先，据国家统计局网
站调查数据显示：2011 年全
国 农 村 居 民 人 均 纯 收 入
6977 元，城镇居民人均总收
入 23979元。这一收入水平
从绝对数来看显然不能满
足当前消费需求。就拿农

村居民人均纯收入 6977 元
计 算 ，平 均 到 每 月 仅 为
581.41 元，基本上能够满足
吃 穿 住 行 等 基 本 生 活 消
费。同时，城镇居民收入也
不高，月平均可支配收入不
到 2000元，就每平米上万元
的房价来说，小巫见大巫。
这一收入只是一个平均数，
在中国收入差距拉大的情
况下，大多数消费群体还达
不到这一消费水平。消费
的质量和价值还远没有达
到“第一”的水平。

其次，当前中国经济转
型正处在关键时期，各方面
都应该正视经济发展和转
型中的不足与矛盾，实事求
是按照国家既定方针进行
经济转型和发展，建立消
费、投资和出口协调发展的
经济模式。现在定性消费
成为经济发展的第一拉动
力，客观上有可能影响宏观

经济调控政策，特别是对促
进居民收入增长机制、加大
调控收入分配差距、减免税
费等政策，使得经济转型步
伐放缓，甚至改变方向等。

第三，这个报告之所以
乐观认为今年消费有望成
为经济第一拉动力，基于以
下两个原因：一是消费能力
提 高 。 二 是 消 费 意 愿 提
升。报告认为农民工工资
水平上涨、最低工资标准提
高等利好，助推了消费能
力。随着通货膨胀得到抑
制 ，房 价 得 到 有 效 控 制 ，
2012 年我国消费者信心指
数等将有望走强。

而事实上，当前农民工
工资增长的长效机制并未建
立，特别是实体经济发展不
景气的情况下，最低工资标
准尽管从政策层面有所提
高，但是否能落到实处仍需
关注。至于通货膨胀预期降

低、房价有效控制导致消费
意愿提升，笔者更觉得不靠
谱。就拿通货膨胀预期来
说，最近以大蒜、洋葱为主的
农副产品又大幅上涨，油价
迈入“8元”时代，使得整个社
会通货膨胀预期加剧。房价
也让消费者望房兴叹。《人
民日报》报道称：一线城市
房价收入比达到了 15以上，
群众很难接受。

当然，报告中提到目前
投资仅高于消费 2.6 个百分
点，因此投资放缓会拉升消
费的数据比例。从数据角度
看，国家主动放低增长速度
会导致投资放缓，客观上使
消费和投资占比相同。可
是，撇开数据，如果居民消费
没有实际增长、消费受制于
囊中羞涩而停滞，消费基于投
资下降而成为经济第一拉动
力，或许只是数据游戏而已。

□李宁（甘肃 职员）

装“笨蛋”

新京报漫画新京报漫画//许英剑许英剑

■ 声音

《中国青年报》报道，笨鸡蛋，也
叫柴鸡蛋、土鸡蛋、草鸡蛋，多指农家
散养鸡在自然环境下产的蛋。因为
散养鸡不吃合成饲料，笨鸡蛋颇受市
场欢迎，价格也高出普通鸡蛋一大
截，而记者调查发现，市场中销售的
笨鸡蛋，多是饲养场的“粉蛋”，即鸡
在头两个月下的个头较小的鸡蛋。
业内人士称，市场上的笨鸡蛋卖的都
是包装，“真正的‘笨蛋’，一个没有”。

丁小燕

车险不存在
“全险”

北京市保监局局长丁
小燕在昨日保监会网站与
网友进行车险理赔访谈时
指出，目前保险销售过程中
惯用的“全险”概念实际上
是不存在的。

本报记者 张轶骁


